

Resistencia-reexistencia: giro decolonial a los conflictos ambientales en el Golfo de California

Carlos G Ibarra

(Universidad Autónoma Baja California Sur, Mexico)

Palabras clave: Ecobiopolítica; colonialidad; extractivismo; reexistencia, estudios decoloniales.

Pasaporte: G29912578

Abstract:

La expansión de las fronteras extractivas es un fenómeno que se intensifica en el Siglo XXI en el Golfo de California (G.C.). Nuevas necesidades de los mercados mundiales colocan a una región que comprende los estados de Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Nayarit y Jalisco hasta Bahía Banderas como una reserva estratégica mundial por el agua, los minerales, el gas y el petróleo, contenidos tanto en tierras como en mar. Debido a esto, el brote de resistencias al extractivismo no se hizo esperar. Pescadores, personas en las ciudades pueblos originarios y rancheros defienden su territorio desde sus particulares maneras de ser y estar frente a un patrón histórico de poder. Pese al rechazo de este fragmento de la sociedad, continúa la (neo)colonización de sus territorios mediante políticas públicas socioeconómicas y conservacionistas que legitiman una antigua lógica extractivista, es decir, el estado mexicano reproduce una expropiación biopolítica como ocurrió con la colonia. Por tal motivo, se vuelve pertinente reflexionar en como observamos estos fenómenos sociales para re-entenderlo a nivel de la subjetividad afectividad territorialidad y agencialidades políticas. Por ello urge repensar un modelo de análisis teórico-conceptual desde una ecología política en clave decolonial que permita conocer, catalogar y analizar las nuevas disputas entre las distintas territorialidades enfrentadas al extractivismo. Éste sigue siendo el pilar sobre el cual se estructura una modernidad que criminaliza, destruye y somete a *ambientes extremos* a los territorios-cuerpos-subjetividades con la misión de normalizarlos y convertirlos en áreas de sacrificio o reservas estratégicas para el sistema mundo moderno/colonial capitalista/patriarcal por medio de la colonialidad del poder, del saber, del ser y de la naturaleza, elementos inseparables de la lógica extractivista.

Esta propuesta se enmarca en toda una tarea para una relectura de los conflictos ambientales asociados a la nuevas forma de re-existencia global y tomando el territorio y la conciencia de lugar como tema motivador a la hora de la acción política. Pero queda la toma de decisiones en el campo de la acción para construir elementos de resistencia que se transfieran al diseño de políticas públicas a medio y largo plazo.

Nuestras mentes-cuerpos prácticas están colonizadas por una lógica proveniente del proyecto civilizatorio de la modernidad, un aparato invisible que se filtra y entorpece nuestro caminar hacia la Reexistencia. Esta es la principal razón para comenzar una reflexión que nos lleve a dar nuevos pasos a un nuevo estadio. Es el inicio de un proceso ético intersubjetivo hacia una decolonialidad para *observar* la complejidad de la(s) realidad(es) extractivistas encarnadas en nuestras maneras de *ser*: Es repensarnos, porque el conflicto por el dominio de los recursos de la región es una batalla económica, epistémica y ontológica que ocasiona resistencias a la lógica mercantilista que pone en riesgo su subsistencia. Su vida.